

LA RUTA DE SUECIA: DE LA POBREZA A LA PROSPERIDAD

Una fórmula liberal



© Swedish International Liberal Centre y Anders Johnson, 2023
La Ruta de Suecia de la Pobreza a la Prosperidad – Una fórmula liberal es una publicación de Silc y está financiada por el fondo liberal de Karl Staaff. El financista no comparte necesariamente las opiniones expresadas aquí. La responsabilidad del contenido recae exclusivamente en el autor.
Autor: Anders Johnson
Diseño gráfico: Martín Larsson

LA RUTA DE SUECIA: DE LA POBREZA A LA PROSPERIDAD

Una fórmula liberal



Anders Johnson es un autor especializado en la historia política y económica de Suecia. Ha escrito varios libros sobre la historia del liberalismo en Suecia y sobre el emprendimiento sueco. También ha sido un miembro liberal del parlamento.

Traducido al español por **Tomás A. Arias Castillo**, abogado y profesor universitario venezolano y español, especializado en Derecho Público (Constitucional y Administrativo) y Filosofía del Derecho, autor de varias publicaciones para SILC y consultor independiente en proyectos de cooperación internacional.

Contenido

¿El Porqué de este Libro?	9
Combatiendo la Pobreza	11
El Padre del Liberalismo Sueco	13
El Milagro Económico de Suecia	16
La Economía de Mercado	18
Internacionalización	20
Igualdad de Género	24
Educación	26
Democratización	28
Las Reformas Sociales	31
Todas Estas Reformas	35
Preguntas para la Discusión	41

“¡Permítannos, si ello es posible, adquirir pensiones y albergues para los adultos mayores, enfermizos y enfermos, pero para los jóvenes, permítannos proveer empleo, libre competencia, avenidas abiertas para el desarrollo y nobles propósitos en la vida!”

Fredrika Bremer

¿El Porqué de este Libro?

Este libro ha sido producido por iniciativa del Centro Liberal Internacional de Suecia (Swedish International Liberal Centre, SILC). Nuestros socios globales se encuentran en países con pobreza generalizada, con enfermedades producto de dicha pobreza, donde los ingresos miserables no cubren la mayor parte de las necesidades básicas, el acceso a la educación es limitado y cunden sentimientos de desesperación. Dejar atrás la pobreza e incrementar la prosperidad es una meta prioritaria para los partidos liberales en todos los países.

Suecia es en la actualidad uno de los países más ricos del mundo. Pero no siempre ello fue así. En el siglo XIX, era uno de los países más pobres. Nosotros, los liberales, podemos sentirnos orgullosos al decir que hemos sido parte de esta historia de pobreza a la riqueza. Más que ninguna otra cosa, han sido las reformas liberales las que han transformado a nuestro país, de la pobre Suecia a la ahora próspera Suecia.

Pensamos que hay muchas lecciones a ser aprendidas del ejemplo sueco. Así que, en respuesta a las peticiones de consejos y asesoría recibidas de nuestros socios globales, hemos decidido editar este libro, el cual ha sido publicado en inglés, en sueco y –ahora – en español.

Somos plenamente conscientes de que casi nunca es posible copiar a pies juntillas una receta de éxito en el mundo político real. Aun así, esperamos que la historia de cómo las reformas liberales sacaron a Suecia de la pobreza inspiren, intriguen y promuevan un importante debate. Y SILC siempre estará dispuesta a proveer más información detallada sobre este tema.

Lars Leijonborg
Presidente de SILC

Combatiendo la Pobreza

Los conservadores a menudo han defendido la riqueza, mientras para muchos socialistas una de sus primeras misiones ha sido combatirla. Para los liberales, lo más importante siempre ha sido combatir la pobreza.

En 1791, el escritor liberal británico Thomas Paine señalaba: "Tenemos también muchas personas en la pobreza. Nosotros sostenemos que la obligación moral de proveer para la vejez, para la infancia desasistida y para la pobreza, es muy superior a aquella de proveer para las necesidades inventadas de la elegante extravagancia, la ambición o la intriga".

Los mismos sentimientos fueron expresados por el presidente Franklin D. Roosevelt en su segundo discurso inaugural en 1937:

"La prueba de nuestro progreso no está en añadir más a la abundancia de los que tienen mucho, sino en si proveemos suficientemente para los que tienen muy poco".

En su obra *Conjeturas y Refutaciones*, de 1962, el filósofo austriaco-británico Karl Popper desestimó la idea de intentar alcanzar la felicidad por vías políticas, y sostuvo que, en su lugar, la política debía concentrarse en eliminar la pobreza. Su colega estadounidense, John Rawls, en su gran trabajo de 1971, *La Teoría de la Justicia*, expresó que las desigualdades sociales y económicas sólo pueden ser defendidas si (a) estaban atadas a cargos y posiciones abiertos a todos en condiciones de oportunidades iguales y justas y (b) están dispuestas para el mayor beneficio de los menos aventajados.

En consecuencia, los principios de Rawls condenan todas las formas de privilegios, pero justifican posibles disparidades de ingresos si, por ejemplo, contribuyen a favorecer el crecimiento económico que también opera en beneficio de los más pobres.

Los estándares de vida de la población mayoritaria nunca pueden ser incrementados significativamente sólo mediante la redistribución de los más ricos.

Una estrategia anti-pobreza debe basarse en dos pilares: en primer lugar, la promoción del crecimiento económico sostenible; y en segundo lugar, reformas que consigan mejoras inmediatas para los más necesitados de la sociedad. Mientras más pobre es un país, mayor es el énfasis que debe ponerse en el objetivo del crecimiento; y mientras más rico se hace un país, más puede hacerse por ayudar a sus ciudadanos más necesitados.

Los liberales suecos han dedicado los últimos 250 años a combatir la pobreza en el país, y su lucha ha tenido éxito. Veamos cómo comenzó todo.

El Padre del Liberalismo Sueco

La persona que más merece el epíteto de “padre del liberalismo sueco” es Anders Chydenius (1729–1803). Se trataba de un sacerdote de Gamlakarleby, en el norte de Finlandia (que hasta 1809 formó parte del Reino de Suecia) y su receta anti-pobreza era una combinación de reformas sociales, economía de mercado y democracia.

Chydenius vivió en los tiempos finales de la pobreza en el país, y estaba muy comprometido socialmente. Intentó introducir métodos más eficientes en el campo, y en 1761 organizó programas de vacunación contra la viruela entre los agricultores, siendo probablemente la primera vez que ello se hacía en el país. Realizó campañas contra el consumo de alcohol y logró bloquear el establecimiento de tabernas en los alrededores de Gamlakarleby.

Los distritos más al norte del reino -sobre todo en la parte de Finlandia- contaban con un recurso natural valioso: los bosques. El producto forestal más significativo era la brea de pino, en la cual Suecia dominaba los mercados internacionales. Sin embargo, toda la producción del norte debía pasar por Estocolmo, con lo cual los altos beneficios generados por la brea de pino terminaban en las manos de los hombres de negocios de la ciudad. Hasta el día de hoy, la “brea de Estocolmo” es un sello de calidad internacional en el comercio de la brea, aun cuando el producto proviene de una región mucho más al norte que la capital del país.

La regulación que prohibía la exportación directa desde la parte norte de Suecia se llamaba “La Prohibición Comercial de Botnia”, y su absolución -así como otras limitaciones a la libertad económica- fue lo que llevó a Chydenius al parlamento en 1765–1766.

Cuando el parlamento se reunió en Estocolmo, Chydenius se

dio cuenta de que reformas así sólo podrían implementarse mediante la democratización del sistema político, acotando el poder de la nobleza en beneficio de los estados comunes. Los archivos parlamentarios también debían hacerse públicos, así como también debía asegurarse la libertad de prensa.

La participación de Chydenius fue crucial en la abolición de la Prohibición Comercial de Botnia, la desregulación de la pesca, las reformas parlamentarias a favor de los estados comunes y, sobre todo, en la introducción de leyes más liberales en materia de libertad de prensa. Es por la Ley de Libertad de Prensa, de 1766, que Suecia aún cuenta con su distintivo y constitucionalmente protegido derecho de acceso a la información.

En tandem con su trabajo parlamentario, Chydenius escribió ocho tratados entre 1765 y 1766 –una década antes de *La Riqueza de las Naciones* de Adam Smith– en los cuales desarrolló las teorías detrás de la economía de mercado. Chydenius escribió sobre una “*columna niveladora de agua*”, a diferencia de la “*mano invisible*” de Smith.

En 1778, Chydenius publicó un texto donde arremete contra la falta de derechos del proletariado rural. En particular, le ofendía el abuso de servidumbre y se oponía a las prácticas de determinación fija de salarios y asignaciones variables a voluntad de los empleadores.

Chydenius también se interesó en los pobres y oprimidos de otros países. Deploraba el “*dominio tiránico de los ingleses y holandeses en sus posesiones en Batavia*” (refiriéndose a todo el sudeste asiático). Sobre el desenfreno español en México, escribió: “*La humanidad sangra cuando ve cómo la población de paganos crece y se enriquece frente a sus propios reyes, sólo para ser destruida por un régimen que lleva el nombre de las preciosas enseñanzas de Jesús*”.

Anders Chydenius defendía que la pobreza se soluciona mejor garantizando a toda la población el derecho de usar su talento y sus recursos, en la manera que mejor sirve a cada quien y a su nación. Rechazó el sistema de privilegios entonces imperante y

la noción según la cual limitar las libertades económicas iba en beneficio de los pobres:

¿No son los límites a la industria y a los desplazamientos lo que frustra el crecimiento entre nuestros trabajadores? Grilletes que ninguna nación populosa en el mundo se pone, o puede ponerse, sin convertirse en deficiente en términos de ciudadanos, como lo hemos hecho nosotros. ¿No son estos mismos límites los que frustran nuestro florecimiento, sofocan la búsqueda de beneficio y ayudan a un ciudadano a saltar por encima del hombro del otro?

El Milagro Económico de Suecia

Desde la caída del Imperio de Suecia, en 1719, a la pérdida de Finlandia, en 1809, el PIB per cápita de Suecia se hundió casi un veinticinco por ciento. A pesar de un crecimiento demográfico sostenido, el PIB per cápita entonces se incrementó sobre el cuarenta por ciento entre 1810 y 1865, sobre todo a mitad de la década de 1840. Esto no tenía precedente en Suecia.

En la siguiente mitad del siglo, el PIB per cápita creció nuevamente por un factor de 2,4. Los salarios reales de los operarios industriales crecieron anualmente un 2,7%, comparados con el 1% en Reino Unido, Alemania o los Estados Unidos. El crecimiento económico también tuvo eco en la demografía del país:

INDICADORES DE DESARROLLO HUMANO EN SUECIA (1870-1930)

	1861-70	1891-1900	1921-1930
1- Esperanza de Vida			
-Hombres:	43	51	61
-Mujeres:	46	54	63
2.- Mortalidad Infantil (0-1 Año, Cada 1000 nacimientos)			
	139	102	59

Fuente: OFICINA CENTRAL DE ESTADÍSTICAS DE SUECIA. *Historia Estadística de Suecia, Parte 1, Población 1720-1967*, Estocolmo, 1969.

Suecia era uno de los países más pobres de Europa hasta el final de la década de 1860. La pérdida de cosechas y la hambruna entre 1867 y 1869, primero en el norte y luego en el sur del país, urgieron a otras naciones europeas a proveer suministros y alimentos para la hambrienta población sueca.

Las autoridades de Suecia, por su parte, poco hicieron y tarde. Las razones fueron muchas: infraestructura deficiente para la distribución nacional de productos, funcionarios incompetentes y falta de influencia democrática sobre las autoridades. Todo esto significaba que mucha de la comida disponible, no llegaba a las personas que la necesitaban desesperadamente. Para poner peor las cosas, el gobierno era reacio a colaborar, bajo la creencia de que la ayuda a los más pobres sólo les haría más vagos y dependientes. Finalmente, la ayuda llegó en forma de préstamos condicionados. El resultado fue mucho sufrimiento y muertes, lo cual hizo un daño duradero a la economía sueca. Fue luego de tales privaciones que la emigración hacia América aumentó considerablemente.

Esta fue la última hambruna en Suecia en tiempos de paz. En los próximos cincuenta años, Suecia experimentaría un rápido crecimiento económico, con completas mejoras en sus infraestructuras y una transformación de su sector privado y público, así como de su sociedad civil. De 1870 a 1970, el PIB per cápita creció más rápidamente que en ningún otro país, excepto Japón. Para el final de dicho período, Suecia era uno de los países más ricos del mundo.

Un motivador importante del milagro económico sueco fueron las reformas liberales implementadas entre 1840 y 1870, las cuales insuflaron dinamismo a la sociedad y al país.

La transformación radical que Suecia experimentó en el siglo XIX – y que preparó el terreno para el milagro económico sueco – tuvo cinco importantes motores: la economía de mercado, la internacionalización, la igualdad de género, la educación y la democratización.

La Economía de Mercado

El 18 de junio de 1864, el rey Carlos XV firmó el Decreto Comercial de 1864, cuyo párrafo inicial expresa:

Un hombre sueco o una mujer sueca tiene, con las excepciones y restricciones previstas en este instrumento, así como en otras normativas aplicables con carácter general, derecho a realizar actos de comercio o industria, artesanía y oficios, así como demás negocios, a nivel local o nacional, así como a exportar e importar, sea dentro de Suecia o en/hacia el extranjero, a procurar bienes y a disponer de embarcaciones sea para comercio en las costas del país, sea para el comercio internacional.

Con algo de simplificación, uno podría decir que todas las actividades económicas antes de la década de 1840, con la excepción de la agricultura y sus industrias auxiliares, estaban efectivamente prohibidas a menos de que se obtuviese una licencia explícita para llevarlas a cabo. Después de 1864, todas las actividades económicas -salvo que estuviesen expresamente prohibidas- quedaban permitidas para todos los adultos de Suecia.

Pero una economía de mercado efectiva no es lo mismo que una economía sin regulaciones gubernamentales. Hace falta un Estado fuerte, capaz de crear e implementar reglas sólidas y predecibles que promuevan la libertad de llevar a cabo actividades productivas, la libertad de dedicarse al oficio de su preferencia y la libertad de comercio; leyes que definan y protejan los derechos de propiedad, contratos y acuerdos voluntarios; y reglas para zanjar disputas y gestionar bancarrota. Más adelante se dirá más sobre esto y sobre la necesidad de contar con una administración imparcial.

Uno de los propósitos principales de la legislación es promover una competencia libre y abierta entre los agentes económicos, a los cuales el sector público también puede ayudar mediante la inversión en infraestructuras, tales como

las redes de ferrocarriles, de carreteras, de energía y de telecomunicaciones.

Dado que una economía de emprendedores se basa en la “destrucción creativa”, donde las nuevas y mejores soluciones destrozan a las antiguas, se hacen necesarias redes de seguridad social que amortigüen la caída de las personas que antes trabajaban en sectores sacados por la competencia, y así darles oportunidades para ser transferidos a los nuevos sectores imperantes. Sin esos sistemas de protección, la resistencia a los cambios que amenazan a las estructuras existentes, puede poner en riesgo y obstaculizar las mejoras en la sociedad.

Cuando un país experimenta una transición de un sistema patriarcal a una economía de mercado, debe crear nuevas redes de seguridad, tales como la seguridad social, para quienes de forma temporal o permanente no sean capaces de ganarse la vida.

Internacionalización

La combinación de comunicaciones mejoradas y bajas barreras políticas a la actividad económica, conllevó a una expansión del comercio internacional. Y ello en un momento de condiciones pacíficas extendidas entre 1815 y 1914.

En los tres siglos entre 1500 y 1800, el intercambio global venía aumentando acerca de uno por ciento cada año; luego de 1820, aumentó a 3,5% por año. En el siglo XIX, el intercambio europeo se multiplicó por un factor de cuarenta. Como escribió en 1837 Erik Gustaf Geijer, poeta y profesor de Historia:

¿Toda esta comunidad pacífica de canales, barcos a vapor, ferrocarriles, todas estas multifacéticas mejoras industriales generadas por el intercambio global que venían desde hacía tiempo abarcando a todas las familias del mundo, sólo transfieren bienes y servicios? Se apreció también la siguiente gran época en el intercambio de producción e ideas. ¿Qué mundo de inteligencia se mueve aquí? La verdad es que resulta de poco provecho creer que uno será capaz de detener la marea del tiempo y de la vida, con los ojos cerrados y expectativas anticuadas.

Durante el siglo XIX, Gävle emergió como una de las principales poblaciones marítimas de Suecia, donde exitosos comerciantes operaban enormes casas de comercio. El empresario más importante, Per Murén, era miembro del parlamento o *Riksdag*, donde abogaba abiertamente por la libertad económica. Era un ferviente defensor del libre comercio y fue clave para el establecimiento allí de la única asociación sueca de libre comercio, en 1846, inspirado por el economista francés Frédéric Bastiat.

En 1860, el Reino Unido y Francia firmaron el tratado de libre comercio Cobden-Chevalier, designado así por el empresario y político liberal británico Richard Cobden, quien había protestado y agitado desde 1838 contra los aranceles de importación de maíz.

El evento que finalmente se trajo abajo el apoyo a dichos aranceles, fue la hambruna irlandesa de 1845, la cual fue resultado, sobre todo, de una devastadora plaga sobre los sembradíos de papas. Al año siguiente, el primer ministro conservador, Sir Robert Peel, apoyó a los liberales, y derogó las así llamadas Leyes del Maíz.

La escritora Fredrika Bremer visitó Gran Bretaña y dejó registro de sus experiencias sobre las reformas de libre mercado en el periódico sueco *Aftonbladet*, en 1852:

El libre comercio ha traído sus frutos y, bajo su auspicio, oficios y negocios han prosperado, los precios de los granos han bajado y el pan se ha hecho accesible. Con crecimiento fuerte y vital, este árbol de la libertad plantado por Cobden y Peel ha penetrado la vida del pueblo inglés, y dondequiero que voy he oído el susurro de sus hojas en el aire libre. (...) Este período fue el del surgimiento general de una vida nueva y fresca. En los distritos manufactureros, en Liverpool, en Manchester, Birmingham, en todas partes, escuché la misma historia: la prosperidad surge desparramada. El rostro pálido de la necesidad, que me había parecido tan terrible antes, ya no lo veo como antes.

El Ministro de Finanzas, Johan August Gripenstedt, lideró las negociaciones que unieron a Suecia con este sistema en 1865, y un año después, luego de debates encarnizados, se aseguró que el Riksdag aprobase el acuerdo de libre comercio. En su discurso sobre libre comercio ante el Riksdag ese año, dijo lo siguiente:

Sólo nos toma echar una rápida mirada a todo lo que necesitamos, a todo lo que usamos todos los días, en cada momento, a todos los esfuerzos, a todos los intercambios que han sido requeridos hasta ahora, para convencernos de que millones de personas han estado ocupadas luchando para proveernos estos beneficios. Uno casi se marea al pensar todas las innumerables combinaciones que surgen ante nosotros. Y todo esto ha ocurrido sin violencia, sin opresión, sin nadie sufriendo injusticias. ¿Pero cómo ha surgido algo así sin un principio rector, que guíe la idea conforme a la cual todo ha sido arreglado? Y este gran principio, esta idea fructificadora que se las ha arreglado sola para producir todo esto se llama libertad: libertad de contrato, libertad de acción.

Gracias al crecimiento del intercambio internacional, los suecos tuvieron acceso a más bienes y servicios del extranjero, a precios más bajos. Compañías exportadoras exitosas pudieron ser fundadas, muchas de las cuales (como la empresa de telecomunicaciones *Ericsson*, o la empresa productora de rodamientos *SKF*) siguen en funcionamiento al día de hoy.

Los importantes migrantes

En 1860, Suecia abolió el sistema de pase obligatorio para viajar, bajo cuya vigencia cualquier viaje, dentro o fuera del país, requería de un pase. A mitad del siglo XIX, el país ya era el hogar de algunos miles de inmigrantes. Para 1900, el 0.7 por ciento de la población –cerca de unos 35.000 habitantes– había nacido en el extranjero. A pesar de ser relativamente baja, la inmigración llegaría a tener un impacto muy destacado en el desarrollo de Suecia, ya que muchos de los que entraron al país eran prominentes emprendedores.

Los inmigrantes a menudo traen consigo habilidades nuevas o especializadas, así como contactos internacionales y conocimiento sobre las circunstancias económicas de otros países. La gente que se desarraiga de su tierra natal también tiende, en promedio, a estar dotada de mayor creatividad e iniciativa, con relación a las personas que pasan su vida en su lugar de nacimiento.

Asimismo, ejercen influencia en las comunidades locales a las cuales llegan. Transfieren habilidades y relaciones internacionales a los ciudadanos de sus países anfitriones. Y también es probable que los inmigrantes impulsen la creatividad en la región donde se asientan. Los ciudadanos del país anfitrión se dan cuenta, entonces, que los problemas pueden resolverse y sus vidas ser vividas de una manera distinta a como estaban acostumbrados – y los inmigrantes pueden inspirarse también por su nuevo ambiente y explorar nuevas ideas.

Por ejemplo, el siglo XIX vio un flujo de mecánicos británicos, químicos alemanes, chefs de Francia, libreros de Dinamarca y

expertos en aserraderos de Noruega. Un ejemplo iluminador es *Cloetta* –ahora uno de los líderes en elaboración de chocolate en Suecia. La compañía se fundó en Malmö, en 1873, con el suizo Nutin Cloetta como gerente. En 1980, un polaco estaba a cargo del departamento de confitería, un inglés del departamento de chocolate líquido, y un español del departamento de dulces rellenos. Los departamentos de mazapán y confección de cremas eran dirigidos por un alemán, mientras un ruso introdujo la mermelada y los bombones rusos. Todos estos productos eran novedades en Suecia.

Otra inspiración llegó por medio del éxodo masivo de Suecia a los Estados Unidos de América. Cerca de 1,2 millones de suecos (de una población aproximada de 5 millones) migró a Estados Unidos. Por lo menos, 200.000 de esos migrantes retornaron a Suecia. Adicionalmente, están los que fueron a Estados Unidos, trabajaron, estudiaron o de alguna otra forma adquirieron experiencia y conocimientos, que luego pusieron en práctica a su regreso a casa. E, incluso, ese millón de suecos que decidió quedarse en los Estados Unidos transmitió ideas a Suecia mediante cartas y otros medios de comunicación. Cientos de miles conexiones directas y millones conexiones indirectas con esa economía (que se convertiría en la primera economía mundial) se dieron en este período y ello tuvo un profundo impacto en Suecia.

Igualdad de Género

Una serie de reformas fue implementada desde la mitad del siglo XIX a favor de la liberación de las mujeres. Entre otras mejoras, a las mujeres se les permitió seguir una carrera, realizar estudios superiores, emprender y controlar sus activos económicos. También emergieron nuevas profesiones, abiertas a las mujeres.

Dado que las mujeres eran la mitad de la población, es obvio que estas reformas en pos de la igualdad significaron un gran impulso para el crecimiento. Muchas mujeres abrieron comercios, pensiones, escuelas, establecimientos de cuidado de personas, estudios de fotografía y talleres textiles. Muchas mujeres emprendedoras también se involucraron activamente en esfuerzos para fortalecer el estatus de las propias mujeres en la sociedad, tal y como ocurrió con el movimiento a favor del sufragio femenino.

Las reformas también afectaron la modernización de las familias y el cuidado de los niños; el efecto civilizador en los hombres, quienes empezaron a vivir en una sociedad que trata a las mujeres como ciudadanas plenas, tampoco puede ser desestimado.

Fredrika Bremer

El nombre más sobresaliente en el movimiento de mujeres de Suecia, es el de la escritora Fredrika Bremer, quien salió a la palestra pública en 1828 con el primer volumen de sus *Episodios de la vida diaria*, recibido con éxito instantáneo. En dicha obra, Bremer expone, como uno de sus temas cardinales, el contraste entre la falta de libertad de la muchacha confinada y las posibilidades abiertas para el hombre no confinado.

En 1831, Bremer se acercó a las ideas del utilitarismo británico, especialmente a través de los escritos del liberal

Jeremy Bentham. A ella le inspiró el optimismo de Bentham y su celo reformista, y desde entonces se convirtió en una liberal comprometida. En 1856, Fredrika Bremer publicó su contribución más importante a la lucha por la igualdad: *Hertha, o la Historia de Un Alma*, la primera novela sueca sobre ideas. Hertha fue una apelación al derecho de las mujeres a una mayor educación y a su emancipación, y trajo consigo todo un debate a lo largo y ancho de la sociedad sueca, lo cual hizo al parlamento (Riksdag) declarar en 1858 que las mujeres no casadas alcanzarían su mayoría de edad a los 25 años. Tres años más tarde, se estableció en Estocolmo un seminario superior de mujeres maestras.

Fredrika Bremer se convertiría en una celebridad internacional y sus libros fueron traducidos a muchos idiomas. En 1854, movida por la Guerra de Crimea, escribió una misiva a *The Times*, abogando por una alianza internacional de mujeres por la paz.

Educación

Gracias a la Ley de la Iglesia, de 1686, que obligaba a los vicarios a asegurarse de que cada niño de su parroquia aprendiese a leer, así como aritmética simple y escribir, los suecos fueron probablemente el pueblo más letrado del mundo para el siglo XVIII.

El 18 de junio de 1842, luego de medio siglo de debate, fue dictada la Carta de Escuela Básica, conforme a la cual debía existir al menos una escuela en cada parroquia, y en cada escuela al menos un maestro graduado. La escolarización obligatoria lo era por seis años, de forma gratuita, e incluía a niños y niñas.

No obstante, pasarían muchos años para que la escuela básica estuviese disponible para todos los niños, y mucho más tiempo para que la calidad de los docentes alcanzara un nivel aceptable. A menudo, las aulas estaban en mal estado y el nivel de la higiene era bajo. Muchos maestros no contaban con la formación adecuada.

Hubo, por supuesto, maestros ambiciosos y preparados en las escuelas básicas durante el siglo XIX, pero no fue hasta entrado el siglo XX que las escuelas básicas contribuyeron a incrementar ampliamente los conocimientos de todos los niños de Suecia. Iniciativas importantes para mejorar la calidad de las escuelas, así como el estatus de los maestros, fueron hechas por el Ministro de Educación, Fridtjuv Berg, quien -además de liberal- era maestro también.

Aparte de las escuelas básicas estaban las escuelas de gramática, cuyos pupilos podían avanzar hacia la universidad. Sin embargo, hasta 1927 sólo aceptaban niños. Los liberales querían abrir estas escuelas de gramáticas para las niñas también, así como reducir la dominación del latín en sus enseñanzas. Gradualmente, el latín cedió paso al estudio de las lenguas modernas y a las materias científicas. Aun así, el latín siguió siendo obligatorio para la mayor parte de las titulaciones universitarias hasta 1891.

Iniciativas de Educación Privada

Las falencias de los sistemas de escuelas básicas y escuelas de gramática, aunado al hecho de que las niñas no tenían acceso a las segundas, motive el surgimiento de muchas escuelas privadas para niñas, así como escuelas privadas mixtas, en el siglo XIX. Muchas de estas escuelas eran dirigidas por mujeres, quienes introdujeron nuevas ideas pedagógicas.

Una de las más prominentes pedagogas y reformistas fue Anna Whitlock, quien también fue la primera mujer elegida para formar parte de la Junta Directiva del Partido Liberal. La escuela que ella fundó en 1878, estuvo basada en ideas bastante radicales para su tiempo. Asumió una postura neutral en temas religiosos –90 años antes de que el sistema escolar se convirtiera en no confesional– y puso un énfasis mayor en los estudios de ciencias naturales, ciencias sociales, y en materias prácticas como y gimnasia. Tanto niños como niñas recibían conocimientos sobre ciencia doméstica, artesanía, costura, carpintería, así como educación sexual.

Otro aspecto importante del incremento de conocimiento durante el siglo XIX fue la educación gratuita y libre para adultos, a la cual hicieron muchas contribuciones los liberales, el movimiento obrero y las asociaciones antialcohólicas, así como las iglesias no conformistas. La educación para adultos incluía actividades e instituciones independientes del sistema de educación formal.

Como elemento común a todas las ramas de la educación para adultos -siendo cuatro de ellas las asociaciones de lectura, las escuelas secundarias populares, las asociaciones de educación adulta y las bibliotecas públicas- siempre ha habido un formato basado sobre todo en actividades independientes y en una relación no autoritaria entre líderes y participantes. La educación libre y gratuita para adultos se basa en la apertura y el respeto hacia todos, sin consideraciones de sexo, edad, religión, etnicidad y antecedentes socioeconómicos.

Democratización

Es más sencillo combatir la pobreza en las democracias que en las dictaduras. En las democracias, los pobres también tienen voz y quienes están en el poder son responsables hacia toda la ciudadanía.

Una democracia descansa sobre dos pilares: libertad política e igual sufragio. Aun cuando ciertas restricciones persistieron sobre las libertades políticas, la población de Suecia en el siglo XIX tuvo relativamente buenas oportunidades para trabajar por sus ideas. No obstante, a pesar de intensos esfuerzos para lograr este objetivo, tomó bastante tiempo introducir derechos iguales y universales de sufragio. El sufragio universal para hombres en las elecciones para el Riksdag (la Cámara Baja) no se implementó hasta 1911, mientras que la primera elección en la cual pudieron votar las mujeres tuvo que esperar una década más.

Lamentablemente, existen muchos ejemplos -incluso de nuestros propios tiempos- de constituciones basadas en la libertad y en el derecho al sufragio, establecidas en antiguas dictaduras o colonias, que son rápidamente desmanteladas. En tal sentido, hay una condición esencial para afianzar una democracia estable, y no es otra que la existencia de servidores públicos competentes y decentes.

A comienzos del siglo XIX, la Administración Pública sueca dejaba mucho que desear, y no era poco común para sus funcionarios tener y mal manejar varios departamentos a la vez. Un motivo para que ello fuese así eran los bajos salaries, que no permitían a las personas ganarse la vida. También estuvo el hecho de que muchas posiciones y cargos estaban asociadas con gratificaciones (*sportler*), esto es, el derecho a cobrar tarifas por servicios llevados a cabo por individuos, lo cual trajo consigo una corrupción generalizada.

La formación universitaria de los funcionarios gubernamentales

era deficiente. Los buenos contactos con la corte real eran más importantes para obtener un puesto en el servicio público que las cualificaciones formales, y la nobleza había tenido desde hacía tiempo una vía rápida para acceder al gobierno.

En el siglo XIX, surgió en Suecia y en toda Europa un nuevo modelo de oficialidad, cuyo mayor proponente (y quien defendía la eficiencia a nivel de la burocracia) era el sociólogo alemán Max Weber, quien estuvo activo hacia finales de dicho siglo y comienzos del siguiente. Tal modelo buscaba abolir la arbitrariedad y el auto interés que distinguía a las burocracias de entonces, y contar con gerentes tanto en el sector público como en el sector privado, que se comportasen profesionalmente de acuerdo con rutinas administrativas bien desarrolladas. La burocracia debía caracterizarse ahora por la precisión, la agilidad, la claridad la imparcialidad y la predictibilidad.

Una característica saliente del Instrumento Sueco de Gobierno, de 1809, fue la promoción de la decencia y la imparcialidad en la Administración Pública, estableciéndose un Defensor del Pueblo, u Ombudsman, dependiente del parlamento, cuyo trabajo consistía en proteger a los ciudadanos de la mala gestión burocrática. Muchos países han seguido la tendencia, y hoy la palabra ombudsman existe en muchos idiomas (incluido el español). Entre 1840 y 1880, se implementó un conjunto subsiguiente de reformas, que promovió el crecimiento de una clase honesta, competente e imparcial de funcionarios. Ello ayudó a moldear la democracia que estaba por venir, al crear una Administración independiente de la rama ejecutiva de gobierno.

Los importantes movimientos populares

Hasta la mitad del siglo XIX, Suecia era una Sociedad de estamentos y gremios, en la cual los derechos y deberes del individuo venían definidos por el grupo social al cual pertenecía, lo que, a su vez, era establecido por los poderes temporal y espiritual.

Otro impulsor importante del proceso democrático fue el surgimiento, durante el siglo XIX, de organizaciones independientes con el propósito de resolver problemas de la gente, fuesen financieros, sociales o de otro tipo. Los más importantes fueron los

grandes movimientos –los renovadores, de la templanza (abstemios) y, más tarde, el laborista. El primero de ellos fue el movimiento baptista, que llegó a Suecia en 1848.

Los autores Fredrika Bremer y Erik Gustaf Geijer pertenecían a los liberales, cuyo interés en los Estados Unidos lo estimuló el francés

Alexis de Tocqueville en su obra *La Democracia en América*, la cual se publicó en la década de 1830 y fue rápidamente traducida al sueco. En dicha obra, Tocqueville describe cómo surgió en Estados Unidos un nuevo modelo de sociedad, basado en la democracia, la libertad personal y las comunidades de voluntarios.

Muchos de los que se encontraban en los distintos movimientos populares, eran liberales organizados. Los movimientos se convirtieron en una escuela civil para muchos de los individuos políticamente activos, quienes prosiguieron su labor ya establecida la democracia y formaron parte de sus instituciones. Luego de la primera elección parlamentaria con derechos generales de sufragio para los hombres, en 1911, casi dos tercios de los miembros de la Cámara Baja eran abstemios, y un cuarto de tales miembros eran no conformistas que asistían a misa.

Las Reformas Sociales

En el siglo XIX, muchos suecos vivían y trabajaban bajo condiciones desdichadas. Los hogares a menudo eran estrechos, oscuros y antihigiénicos. La jornada laboral era extensa –12 a 14 horas– y una semana de trabajo de seis días no era nada inusual. Los lugares de trabajo solían ser sucios, ruidosos y peligrosos, y abundaban las enfermedades, las lesiones y el agotamiento.

Algunas reformas de bienestar fueron llevadas a cabo a mitad del siglo, pero no llegaron particularmente lejos. Con la llegada de la revolución industrial, más tarde, en la parte final del siglo, era evidente que nuevas soluciones de bienestar eran necesarias. El debate sociopolítico moderno arrancó con la moción en el Riksdag del liberal Hedin, en 1884, sobre la seguridad laboral, las pensiones y el seguro de enfermedad para los trabajadores. Tal moción también marcó el inicio del socioliberalismo en Suecia, una escuela de pensamiento inspirada en John Stuart Mill, filósofo y político británico.

El socioliberalismo se distingue del liberalismo clásico en su visión sobre el intervencionismo estatal, particularmente en las políticas sociales y en las relativas al mercado de trabajo. Pero la diferencia no debe exagerada. El liberalismo clásico también cuenta con su contrato social. Fue sobre todo el cambio de estilo de vida, a finales del siglo XIX, lo que generó estas nuevas políticas. La abolición de la Sociedad basada en gremios y privilegios, la industrialización y el proceso de urbanización trajeron consigo nuevos problemas que los liberales debían afrontar.

La moción de Hedin en el Riksdag tuvo gran alcance. Él describió la situación desde el punto de vista de la seguridad social, un tema entonces de gran interés en otros países; en Alemania, por ejemplo, Otto von Bismarck había implementado el seguro social obligatorio para los trabajadores, pero por una razón que Hedin rechazaba: la oposición al socialismo. Hubo allí

más un argumento de mayor presión por reformas sociales, que un asunto de justicia propiamente dicho.

La moción pedía una investigación parlamentaria sobre el tema, pero tomó más tiempo de lo que Hedin esperaba para que sus ideas se pusieran en práctica. Sin embargo, de manera gradual, su programa fue implementándose. La primera ley sobre seguridad laboral para adultos entró en vigor en 1889, los subsidios en materia de seguros de salud llegaron en 1891, las pensiones estatales en 1913 (bajo el gobierno liberal de Karl Staaff) y el seguro de accidentes laborales en 1918 (bajo el gobierno del primer ministro liberal Nils Edén). Están fueron reformas que estuvieron respaldadas por los socialdemócratas, quienes fueron los mayores socios de los liberales en lo relativo a estas cuestiones.

La reforma de las pensiones, de 1913, fue la primera en el mundo que abarcó efectivamente a toda la población; la seguridad social alemana, por ejemplo, sólo cubría a los trabajadores. La política social sueca continuaría construyéndose paulatinamente sobre estos principios generales.

Hasta la década de 1930, fueron los liberales quienes, tomando el legado de Adolf Hedin, dominaron el discurso sociopolítico a través de comisiones, publicaciones, asociaciones, la educación y el trabajo parlamentario.

La Asociación Nacional de Trabajo Social

Fundada en 1903, la Asociación Nacional de Trabajo Social (CSA) fue un actor filantrópico de importancia, y por tres décadas constituyó la mayor prominente fuerza sociopolítica de Suecia. Su primer presidente, Ernst Beckman, también fue líder del Partido Liberal.

Por muchos años, el trabajo de la CSA estaría liderado por el liberal G.H. von Koch, quien desde 1905 estuvo involucrado en su comité de ayuda a los pobres. von Koch también dedicó tiempo y esfuerzos a los temas de la construcción y la propiedad de las viviendas, el desempleo, el alcoholismo, la seguridad social y tantos otros. Fue un educador activo y fundador de organizaciones en el campo social, y en 1919 se convirtió en

funcionario público, siendo el primer inspector de Suecia en cuestiones de ayuda a los pobres y de bienestar infantil.

Otra liberal, Emilia Broomé, fue la cabeza de la CSA, en cuya posición condujo innumerables investigaciones en asuntos sociales, y estuvo involucrada en la nueva serie de conferencias y en la oficina de asistencia legal que implementó la CSA. Broomé ayudó en la organización de los intercambios laborales a nivel municipal, los clubes juveniles, repartos, comedores escolares, guarderías y compañías cooperativas.

La liberal Kerstin Hesselgren fue una pionera en cuestiones sociopolíticas, y en 1921 fue una de las primeras mujeres en ser electas al parlamento. Fue la primera mujer en ocupar los cargos de inspectora de viviendas, inspectora de comedores escolares e inspectora laboral, posiciones que en ocasiones la expusieron a penurias e injusticias sociales. Cuando entró al Riksdag, Hesselgren era una de las mayores expertas en las cuestiones sociales y de salud relativas a la vida trabajadora.

Hesselgren también estaba profundamente comprometida con distintas asociaciones ocupacionales, incluida la Organización Internacional del Trabajo, entre los años 1919 y 1946. Como delegada ante la Liga de las Naciones, en 1936, ocasionó algún escándalo cuando criticó los ataques de Italia en Etiopía.

La Suecia Olvidada

No sería hasta la década de 1950 que Suecia tuviese un sistema de seguridad social moderadamente comprehensivo. Pero, incluso, más atrás, en la década de 1930, los liberales suecos ya afirmaban que no sería suficiente contar con una política social general y ambiciosa. Siempre había grupos que se arriesgaban a quedarse detrás de la prosperidad del crecimiento, y que requerían atención política especial.

El economista, futuro líder del partido liberal y ganador del premio Nobel de Economía, Bertil Ohlin, era presidente de la Juventud Liberal de Suecia en la década de 1930, y en un discurso de 1937 acuñó el término "*la Suecia olvidada*", en referencia a la gente que se encontraba en peores condiciones que los trabajadores industriales y que eran dejados a un lado

en los esfuerzos de reformas –los granjeros, los leñadores y transportistas de troncos, el servicio doméstico y las amas de casa. Al año siguiente, Ohlin afirmó:

El partido pretende prestar especial atención a la situación y a los problemas de los pobres, los invisibles y los no organizados. No es que estos grupos sean “partidos de clase”, pero se trata de que nuestro país sea una Sociedad de justicia y un auténtico hogar para toda nuestra población. No podemos tolerar que exista una clase de excluidos, que miran desde afuera, mientras otros se reservan las futas doradas del futuro y del progreso para sí mismos.

El término “la Suecia olvidada” se ha empleado desde entonces por los liberales modernos, y mientras los grupos que califican como “olvidados” han cambiado con las décadas, el propósito ha sido siempre el mismo: prestar particular atención a *“la situación y a los problemas de los pobres, invisibles y no organizados”*. Ejemplos de grupos que actualmente pertenecen a “la Suecia olvidada” son las personas con discapacidades físicas y con enfermedades mentales.

En 1994, el líder del partido liberal y Ministro de Asuntos Sociales, Bengt Westerberg, llevó a cabo una reforma general que dio más derechos a las personas con discapacidad, tales como asistencia personal, servicios de compañía, servicios de ayuda y servicios especiales en el hogar. El mismo año, el Ministro de Salud y Seguridad Social, Bo Körnberg, fue capaz de implementar una reforma en los servicios de psiquiatría que logró vitales mejoras en el bienestar de los enfermos mentales.

No obstante, la mayor contribución de Körnberg fue una enorme reforma al sistema sueco de pensiones, en 1994, que trajo sostenibilidad a dicho sistema. El contenido de dicha reforma atrajo considerable atención internacional y, desde entonces, ha influido las reformas de las pensiones en muchos otros países.

El miembro liberal del Riksdag, Barbro Westerholm, fue un abogado vociferante de mayores derechos para muchos de los grupos más discriminados, incluyendo a las personas LGBT y a las personas con condiciones médicas extrañas.

Todas Estas Reformas

He aquí algunas de las reformas clave en la campaña liberal contra la pobreza en Suecia:

- 1765 Los pueblos del norte de Suecia obtienen el derecho a comercial con el extranjero.
- 1766 Las leyes liberales sobre libertad de prensa incluyen el principio del acceso público.
- 1782 Se permite la inmigración de judíos.
- 1809 Nueva Constitución, basada en la distribución del poder. Se establece el ombudsman parlamentario.
- 1810 Se abren los aranceles domésticos para bienes que ingresen a los pueblos y ciudades. Se hace una desregulación parcial del Sistema de estamentos y gremios, y se prevé el derecho de las mujeres no casadas a llevar a cabo cierto tipo de negocios.
- 1815 Se permite -con limitaciones- el comercio en las áreas rurales.
- 1827 Reforma agraria (*laga skifte*) cuyo resultado es un aumento considerable de la tierra cultivada.
- 1838 Es levantada la mayoría de restricciones al derecho de los judíos de tener negocios.
- 1842 Se introduce la escuela básica para niños y niñas.
- 1845 Derechos hereditarios iguales para hombres y mujeres. Se abren los últimos privilegios de la nobleza que les permitía obtener con exclusividad los más altos cargos públicos.
- 1846 El sistema de estamentos y gremios es abolido y son igualadas las condiciones para los trabajos y oficios, tanto rurales como urbanos, haciendo más fácil a las mujeres hacer negocios. Se permite el comercio en las zonas rurales, con la condición de que se realice al menos a treinta kilómetros del pueblo más cercano.
- 1847 Las parroquias y las ciudades se responsabilizan de la ayuda a los pobres.

- 1848 Primera legislación sobre compañías anónimas, lo cual hace posible formar nuevas compañías con responsabilidad limitada para sus accionistas. Pequeños ahorristas pueden invertir en acciones, y ello beneficia la capitalización de las compañías.
- 1849 Se hacen reformas a la escuela secundaria, limitando el poder de la iglesia sobre la enseñanza y priorizando la introducción de materias científicas.
- 1852 Se abole el trabajo nocturno para menores de edad.
- 1854 Se decide que el gobierno debe invertir en el sistema de ferrocarriles. Son levantadas más prohibiciones de importación exportación, y se reducen casi 200 aranceles. La Real Academia Sueca de Música inicia sus lecciones de canto, y es el primer programa de educación superior para mujeres. Se construye el primer hospital infantil.
- 1858 Se permite a las mujeres no casadas solicitar haber llegado a la mayoría de edad.
- 1859 Son abiertos a las mujeres ciertos puestos en servicios públicos menores. Las mujeres pueden ser ahora maestras en escuelas básicas, así como docentes de ciertas asignaturas prácticas en las escuelas de gramática.
- 1860 Se levanta toda limitación a la emigración y la inmigración. Se abren seminaries para el entrenamiento de las maestras de escuelas básicas. Se derogan las leyes que permiten destilar alcohol en el domicilio.
- 1861 Se establece en Estocolmo el mayor seminario de maestras, como el primer centro educativo de tercer nivel para mujeres. Abre sus puertas el primer hospital en Suecia especializado en enfermedades mentales.
- 1862 Las leyes municipales mejoran la autonomía de los municipios. Se establece la responsabilidad de los consejos municipales en materia de salud y se le otorgan algunas competencias en materia de educación.
- 1864 Libertad de comercio.
- 1865 Suecia se une al sistema europeo de libre comercio.
- 1866 El Riksdag de los Estamentos es reemplazado por un parlamento bicameral.

- 1868 Es abolido el sistema de pago directo de los ciudadanos a los funcionarios públicos, por ciertos servicios.
- 1870 Las mujeres adquieren el derecho de obtener titulaciones académicas y ser candidatas entrenadas de forma privada para estudiar medicina. Se permite a los judíos y otros ciudadanos no pertenecientes a la Iglesia de Suecia ejercer cargos públicos y ser electos al Riksdag.
- 1873 Se permite a las mujeres tener la mayoría de titulaciones académicas. Suecia y Dinamarca introducen el patrón oro a través de la Unión Monetaria Escandinava, con la corona como unidad de moneda, haciendo a ambos países parte de una unión monetaria estable. Noruega se une a la Unión Monetaria en 1875.
- 1874 Las mujeres pueden hacer arreglos premaritales para tener el derecho de manejar sus propiedades y ganancias.
- 1881 Mayores restricciones al trabajo infantil.
- 1884 A las mujeres no casadas se les reconoce el derecho a la mayoría de edad a los 21 años. A las mujeres casadas se les permite realizar acuerdos premaritales para administrar sus herencias.
- 1889 Se dicta la primera ley de seguridad laboral para adultos. Las mujeres pueden presentarse a las elecciones para ciertos cargos municipales, relacionados con ayuda a los pobres y la educación.
- 1890 Se introducen las inspecciones laborales y se da mayor protección a los menores trabajadores y a las mujeres.
- 1891 El gobierno subsidia los fondos de los seguros de salud.
- 1902 Ley de Bienestar Infantil.
- 1905 El gobierno subsidia las bibliotecas públicas.
- 1906 Ley sobre Mediación en Conflictos Laborales. Government subsidies for labour exchanges.
- 1912 Reforma a la Ley de Seguridad Laboral. El gobierno subsidia las bibliotecas escolares, las bibliotecas municipales y las bibliotecas de las principales asociaciones.

- 1913 Se introducen las pensiones estatales.
- 1917 Comienzo definitivo del parlamentarismo como forma de gobierno.
- 1918 Seguro de accidentes laborales. Reforma a la legislación de ayuda a los pobres, que prohíbe la subasta de los niños de los pobres al peor postor y obliga a los municipios a construir hogares para las personas mayores.
- 1919 Primeras elecciones municipales con derecho al sufragio igual y universal, para hombres y mujeres. Se introduce la jornada laboral de ocho horas. A las mujeres se les permite ocupar posiciones de mayor nivel en las escuelas de gramática públicas y en los seminarios.
- 1921 Las mujeres adquieren el derecho al voto en las elecciones generales, así como a presentarse como candidatas al parlamento. A las mujeres casadas se les reconoce haber alcanzado la mayoría de edad.
- 1924 Nueva Ley de Bienestar Infantil.
- 1925 Un gran número de cargos públicos son abiertos a las mujeres.
- 1927 La reforma de las escuelas de gramática abre estas escuelas a las niñas. El gobierno da subsidies a los hogares de cuidado de personas con enfermedades crónicas.
- 1928 Ley de Contratación Colectiva y jurisdicción laboral.
- 1929 El Seguro de accidentes laborales incluye las enfermedades industriales.
- 1931 Subsidios gubernamentales para la ayuda a la maternidad (una forma de seguro parental).
- 1935 El gobierno subsidia el seguro de desempleo.
- 1937 Se introduce la pensión infantil de alimentos previa comprobación de medios económicos del padre. Derecho al sufragio de los presos con sentencias más graves.
- 1938 Cambio de legislación para prohibir el despido de la mujer sobre la base de preñez, nacimiento de un hijo o matrimonio. Legislación más liberal en materia de aborto y métodos anticonceptivos.

- 1944 El gobierno subsidia a los municipios que empleen mujeres. Se despenaliza la homosexualidad.
- 1945 Todos los cargos públicos son abiertos a las mujeres con la excepción del clero de la Iglesia de Suecia y las fuerzas armadas. Las personas que califiquen para ayudas a la pobreza y se encuentren en bancarrota adquieran el derecho al voto.
- 1948 Beneficios infantiles universales. Se mejoran las pensiones estatales.
- 1949 Los liberales aprueban una Ley de Libertad de Prensa. Las mujeres casadas pueden tener la guarda y custodia de sus hijos.
- 1951 Los concejos municipales están obligados a establecer instituciones para los enfermos crónicos.
- 1954 Seguro de lesiones laborales. Mercado Nórdico Común.
- 1955 Seguro de salud pública.
- 1960 Pensiones generales relacionadas con las cotizaciones de los trabajadores. Suecia se une a la Asociación Europea de Libre Comercio.
- 1962 Suecia firma la Convención sobre Igual Remuneración de la Organización Internacional del Trabajo, relativa al pago igual de hombres y mujeres por igual trabajo. Abolida la prohibición de trabajo nocturno para las mujeres.
- 1964 Subsidios gubernamentales para la ayuda doméstica municipal.
- 1971 Queda abolida la tributación conjunta de cónyuges, lo cual hace más rentable a las mujeres estar empleadas.
- 1973 Acuerdo de Libre Comercio con las entonces Comunidades Europeas.
- 1974 Seguro parental. Más leyes liberales en materia de aborto.
- 1976 Se mejora el seguro de lesiones laborales.
- 1979 La Ley de Igualdad de Género y el Ombudsman de Iguales Oportunidades. La homosexualidad es removida como enfermedad en la clasificación de la Junta Nacional de Salud y Bienestar.

- 1980 Se fortalece la protección de los derechos y libertades civiles.
- 1982 La Ley de Servicios Sociales crea una legislación moderna y coherente.
- 1983 Se levanta la última exclusión de las mujeres en los cargos públicos (las fuerzas armadas).
- 1987 Queda prohibida la discriminación de personas homosexuales.
- 1989 Se abole la posibilidad de incapacitar civilmente a las personas, con lo cual se removió el último posible obstáculo legal al derecho al sufragio de los ciudadanos adultos de Suecia.
- 1991 Ley Fundamental de Libertad de Expresión.
- 1993 Se creó un ombudsman infantil, establecido para vigilar los derechos e intereses de niños y jóvenes, tal y como se consagraron en la Convención de los Derechos del Niño, de la Organización de Naciones Unidas.
- 1992 Libre escogencia de escuelas y sistema de váuchers (o cupones).
- 1994 Reforma a la legislación sobre discapacidad. Reforma de las pensiones.
- 1995 Suecia se suma a la Unión Europea. Se introduce el mes parental (permiso por paternidad para padres). Se permite a las personas del mismo sexo inscribir sus parejas de hecho.
- 1999 Se prohíbe la discriminación en el empleo basada en preferencias sexuales.
- 2008 Nueva legislación anti-discriminación y el establecimiento del ombudsman de igualdad.
- 2018 Legislación sobre consentimiento en materia sexual, que criminaliza el sexo no consentido.

Preguntas para la Discusión

1. La hambruna de la década de 1860 fue la causa de mucho sufrimiento y muertes, y le hizo mucho daño a la economía sueca. ¿Por qué? ¿Podríamos pensar en más ejemplos, pasados o presentes, donde haya sido provechoso finalmente intervenir para ayudar a erradicar la pobreza?
2. Para que una economía de mercado genere crecimiento, los individuos y las empresas requieren de coraje, voluntad, capacidad y circunstancias apropiadas para poder ser productivos y poder beneficiarse, y beneficiar a los demás. ¿Qué ves hoy en día como un obstáculo a la voluntad y a la capacidad de las personas y las empresas?
3. La historia demuestra que el libre comercio promueve crecimiento sustancial para muchas personas. Sin embargo, los políticos pueden ganar importantes elecciones con eslóganes como “América primero” o sacando al Reino Unido de la Unión Europea. ¿Por qué es cuestionado a menudo el libre comercio, a pesar de su éxito?
4. ¿Qué productos o servicios usas que hayan sido introducidos por inmigrantes en tu tiempo de vida?
5. ¿Cuál es el porcentaje de mujeres en el mercado de trabajo al día de hoy? Los servicios sociales, tales como los preescolares y las guarderías, han estimulado el emprendimiento femenino y han mejorado la capacidad de las mujeres de estar presentes en el mercado de trabajo. El tiempo de cuidado infantil computa a los efectos impositivos, pero ¿cuánto debería ser subsidiado para ser efectiva la medida?
6. La fuerza laboral es un recurso vital en cualquier sociedad. ¿Hasta qué extensión deberían invertirse dineros públicos

en ella o, alternativamente, debería dicha inversión ser hecha por los propios individuos en el interés de su propio futuro?

7. Por muchos años seguidos, las encuestas muestran que la agencia tributaria sueca es la autoridad que cuenta con los mayores niveles de confianza por las personas en Suecia. ¿Cuáles son los factores determinantes para incrementar la voluntad de pagar impuestos de los ciudadanos de un país?
8. ¿Cómo podrían trabajar juntos los partidos políticos y las organizaciones de la sociedad civil y grupos de presión?
9. El trabajo social es más que simple justicia o brindar ayuda; es también aprovechamiento del bienestar. ¿Qué grupos olvidados o descuidados hay en tu país? ¿Existe algún grupo al cual los socialistas y conservadores no consideren y cuya productividad se ve afectada por su falta de derechos? ¿Qué iniciativas podrían liberar este potencial?

